

PRÓLOGO

Los autores presentan una serie de aspectos que, si bien no solucionan los problemas, sí permiten conocer los aspectos por los que estamos transitando en nuestra economía incluyendo sugerencias de participación del Estado. Algunos aspectos relacionados con el desempleo y su significado real relacionado con las posibilidades de adquisición de bienes, incluyendo la adquisición de habitación, que se ha dificultado por la disminución del poder adquisitivo y el deslizamiento progresivo del tipo de cambio, el desempleo y empleos de alta rotación y pérdida de prestaciones.

La situación es crítica para las nuevas generaciones donde las Afores suplen las jubilaciones y donde los empleos, como mencionamos antes, no permiten cubrir los ahorros que sirvan para apoyo de la vejez o la invalidez. Además, son empresas que juegan a la bolsa con los ahorros de los trabajadores y, en la actualidad, no han generado beneficios suficientes y, en varias ocasiones, han reportado pérdidas. Las empresas se han cubierto mediante la contratación a través de terceros, aislándose de la estabilidad y de la permanencia de años anteriores.

Colaboración y competencia: experiencias organizacionales en Australasia

Salvador T. Porras

Desde hace mucho tiempo y, prácticamente, a nivel mundial, la cultura electrónica de comunicación se ha convertido en contenidos cortos y, en varios casos, bastante superficiales. Este tipo de comunicación lleva a la mayoría de los usuarios a comunicarse con cien o más “amigos” que, en la mayoría de los casos, puede pasar un año o más sin que tengan un encuentro real. Esto es lo que se ha dado el nombre de redes sociales. No obstante, no se había permeado el nivel empresarial por la actitud defensiva entre las empresas que implican una actitud de competencia entre ellas, por mercados comunes.

Para el caso de México se presenta como referencia la colaboración entre empresas dada en Australasia, implicando la participación de gobierno en su establecimiento y con el impulso continuo de mantenimiento. Si bien el ejemplo de referencia puede ser importante, en la actualidad las empresas mexicanas manifiestan resistencia a la participación del gobierno, dadas las experiencias que han prevalecido, disminuyen la productividad y el poder adquisitivo, así como el desempleo.

Las teorías monetaristas I y II de la inflación: Los límites de su análisis

José D. Liquitaya Briceño

La teoría monetaria de la inflación viene desde mediados del siglo XVI, con modificaciones hasta el siglo XX. En 1568 Jean Bodin formuló la relación causal entre la entrada de metales preciosos en un país y el alza de precios, concluyendo que el valor de dinero depende de su propia oferta y no de su contenido o de su denominación.

Hacia 1694 Briscoe desarrolló la primera ecuación de cambios, igualando la cantidad de dinero al producto del ingreso real por los precios. Posteriormente, Petty (1682), Locke (1692) aportan el análisis de circulación del dinero y Cantillón (1755), concluye que un aumento de la 'vitesse de la circulation' tenía los mismos efectos que un aumento en la cantidad de dinero y que su reducción suponía un freno para la inflación. Entre los siglos XVIII y XIX la TCD encontró amplia aceptación por parte de los pensadores clásicos y ya en el siglo XX su desarrollo fue obra de notables economistas, constituyéndose en la teoría dominante hasta la alborada de los años treinta.

Un mismo billete puede tener diferentes valores. Su valor nominal supone el respaldo en metales preciosos o en divisas que representan el respaldo en metales preciosos de otros países, así como la velocidad de circulación representada por las veces que se ha utilizado para adquirir bienes y servicios. Los procesos inflacionarios disminuyen el poder de

compra, a pesar de seguir teniendo el mismo valor nominal, es decir, un billete de \$100.00 sigue teniendo un valor nominal de cien pesos a pesar de que en este momento ya no podemos adquirir los bienes y servicios que adquiriríamos con él. Todas las representaciones de moneda, como papel moneda, acciones, bonos, depósitos a plazo fijo, etc., pueden tener variaciones ya sea dentro del país o en el entorno internacional, Como ejemplo podemos observar los cambios en la Bolsa de Valores.

Los aspectos examinados en este trabajo nos permiten establecer que:

1. La teoría monetarista de la inflación basa su análisis en un marco de equilibrio parcial, circunscrito únicamente al mercado de trabajo, o únicamente al mercado de bienes.
2. Los modelos monetaristas tienen un fundamento microeconómico simple: su estructura lógica-formal es incapaz de dar cuenta explícitamente, por ejemplo, de la dinámica de los precios de dos bienes distintos.
3. Aún soslayando las limitaciones señaladas se constata, por una parte, que en el equilibrio macroeconómico de pleno empleo, la inflación no importa porque no afecta a variable real alguna (y el desempleo involuntario no existe). Empero, por otra parte, sólo puede afectar a la producción real de modo transitorio con base en la hipótesis de 'ilusión monetaria', cuyo carácter es ad hoc, incongruente con uno de los postulados esenciales de la teoría ortodoxa: el comportamiento racional de los agentes.

El desempleo y el limitado éxito empresarial

Eduardo Ramírez Cedillo

El desempleo y el éxito empresarial, se puede pensar que son dos variables que tienen una relación inversa, la lógica permite pensar que entre más desempleo se tiene en una economía, la capacidad de éxito de las empresas va en detrimento. En la actualidad el desempleo se ha venido

incrementando dadas las políticas de austeridad en países que sufren de desempleo.

En algunos casos el desempleo en particular pudiera ser un depurador que lleve a una mayor productividad, dado que las empresas que reducen su mercado tienden a deshacerse de personas con baja productividad para incrementar la calidad y reducir los tiempos de procesos hasta la entrega. No obstante, parece que lo que se plantea es lo más común, optando las empresas por la no contratación de personal nuevo con la preferencia de aprovechar la capacitación del personal que ha demostrado cumplir con la calidad y el compromiso con las tareas de su puesto.

Los gobiernos deben ser responsables del bienestar de sus ciudadanos y por ello sus medidas de política económica deben tener la capacidad de ofrecer oportunidades de empleo. El empleo en la economía no puede ser resultado de las políticas de austeridad sino de una decidida acción del Estado. A medida que el desempleo se incrementa es posible que las empresas tengan menor éxito.

Análisis econométrico para determinar el tipo de cambio en México de 2001-2010

Raquel Cecilia Muñoz Cruz
Arturo Morales Castro

La importancia de artículos como el presente consiste en actualizar teorías y modelos con respecto a tipos de cambio y, en especial los que pueden afectar nuestra economía, como país, por ejemplo, ¿cómo afecta la caída de la bolsa en China? Teniendo en cuenta que China se ha convertido en un fuerte exportador a nivel mundial, cuáles productos nacionales han sido desplazados creando un vacío con respecto a las necesidades locales.

Otro ejemplo pudiera ser ¿cuánto metal precioso (oro o plata) se ha perdido con respecto a emisiones de papel moneda tanto en México como en los Estados Unidos? Tanto la venta de metales preciosos como

el exceso de emisión de papel moneda tienen el mismo efecto general: la pérdida de convertibilidad de la moneda. No obstante, en la actualidad Estados Unidos ha emitido papel moneda en exceso disminuyendo su convertibilidad y, tomando en cuenta que la moneda mexicana está apoyada también con reservas internacionales, de las cuales el dólar es el de mayor uso, esta decisión devalúa nuestra moneda en el mercado cambiario internacional. En términos generales, en diez años, lo que adquiriríamos por \$100.00 pesos, ahora nos cuesta \$200.00 pesos, es decir, nuestro poder adquisitivo es de la mitad que hace diez años.

La realidad de los créditos de vivienda en México

José Alberto García Nava

José Alberto Hernández Aguilar

Luz Stella Vallejo-Trujillo

Originalmente la ley en el Artículo 123 de la Constitución Política de los Estados Unidos Mexicanos, Fracción XII, señalaba que “En toda negociación agrícola, industrial, minera o cualquiera otra clase de trabajo, los patronos estarán obligados a proporcionar a los trabajadores, habitaciones cómodas e higiénicas, por las que podrán cobrar rentas que no excederán del medio por ciento mensual del valor catastral de las fincas. Igualmente deberán establecer escuelas, enfermerías y demás servicios necesarios a la comunidad. Si las negociaciones estuvieren situadas dentro de las poblaciones, y ocuparen un número de trabajadores mayor de cien, tendrán la primera de las obligaciones mencionadas”.

- Esto implica que sólo el trabajador tenía derecho a utilizar una habitación cómoda e higiénica a un bajo costo,
- Además, las empresas deberán establecer escuelas, enfermerías y demás servicios necesarios a la comunidad.
- Si las negociaciones estuvieren situadas dentro de las poblaciones, y ocuparen un número de trabajadores mayor de cien, tendrán la primera de las obligaciones mencionadas.

La creación del INFONAVIT, el 14 de febrero de 1972, es resultado de la evolución histórica que establece el derecho de los trabajadores a adquirir una vivienda digna, modificándose el origen del pago de este derecho:

“Esta obligación se cumplirá mediante las aportaciones que las empresas hagan a un Fondo Nacional de la Vivienda a fin de constituir depósitos en favor de sus trabajadores y establecer un sistema de financiamiento que permita otorgar a éstos, crédito barato y suficiente para que adquieran en propiedad tales habitaciones”.

Aún en esta etapa no se establece el derecho familiar, sino sólo del trabajador. Es decir, mediante un depósito a un fondo las empresas se deslindan de la obligación pasando al Instituto del Fondo Nacional de la Vivienda para los Trabajadores (INFONAVIT).

Con base en el tercer párrafo del artículo 44 de su Ley, INFONAVIT otorga créditos en salarios mínimos, el cual cita:

“El Instituto también otorgará, a solicitud del trabajador, créditos en pesos o veces en salarios mínimos, conforme a las reglas que al efecto determine su Consejo de Administración, las cuales deberán propiciar que las condiciones financieras para los trabajadores no sean más altas que las previstas en los párrafos anteriores y previendo en todo momento las medidas para que se preserve la estabilidad financiera del Instituto y se cubran los riesgos de su cartera de créditos”.

Es importante tener conciencia de las personas que han solicitado un crédito y una devaluación les ha hecho perder sus posibilidades de pago, perdiendo el bien adquirido y cambiando su situación a un embargo prácticamente difícil de pagar.

Tasa de plusvalía: Significación e impacto

José C. Valenzuela Feijóo

Tratando de explicar la plusvalía y su relación con otras variables económicas, el autor explica de manera simple la relación entre conceptos de la teoría capitalista y la marxista. En el funcionamiento y desarrollo de una economía capitalista, pocas variables –si es que existe alguna– son más importantes que la tasa de plusvalía.

Cuando se lleva una producción al mercado para su venta, el dinero que se recibe sirve para reponer el gasto en materias primas y medios de trabajo, la otra parte del ingreso es el valor agregado que se usa para financiar compra de fuerza de trabajo y el dinero restante es la plusvalía.

Si los capitalistas no obtienen beneficios, dejan de llevar adelante el proceso de producción. Y si no hay producción no hay empleo. Si sus pronósticos son pesimistas, comprará poca fuerza de trabajo. Con ello, crece la desocupación, caen los salarios y suele alargarse la jornada de trabajo.

Una alta tasa de plusvalía, en un país con un ingreso per cápita bajo, implica que los asalariados se manejan con muy bajos niveles de vida, lo que apunta a la llamada “extrema pobreza”. En los países subdesarrollados, como los de América Latina, es muy importante la denominada “heterogeneidad estructural”. Esta implica que existen fuertes desniveles de productividad e ingresos entre los diversos sectores y estratos económicos de un país. Existiendo heterogeneidad estructural, podemos esperar que: i) exista una alta desigualdad de ingresos al interior de la misma clase capitalista; ii) que también tenga lugar una gran desigualdad entre diversas capas de la clase obrera; iii) que en tales países exista una alta tasa de plusvalía.

Podemos ver que el ingreso real per cápita, que es el indicador que usamos para medir el bienestar, depende de tres factores: a) la productividad del trabajo por hombre ocupado en las ramas que producen la

canasta salarial; b) la tasa de plusvalía; c) el coeficiente de dependientes. En consecuencia, el bienestar del trabajador se eleva si: i) aumenta la productividad del trabajo; ii) baja la tasa de plusvalía; iii) se reduce el coeficiente de dependientes. Sucediendo lo contrario cuando las variables se mueven en sentido opuesto.

Con respecto a la tasa de plusvalía el autor presenta dos aspectos básicos, la Tasa de ganancia y el conflicto de clases. La Tasa de ganancia se explica mediante el Ingreso nacional, la Población ocupada y desocupada y la Tasa de crecimiento del PIB; el Conflicto de clases se explica a través de la Distribución del ingreso y los Niveles y estilos de vida.

Una Revisión Crítica a los Modelos Básicos de Crecimiento Económico

Miguel Alvarez Texocotitla

Miguel David Alvarez Hernández

Los autores hacen una explicación teórico-matemática de los modelos de crecimiento económico. Su investigación se sustenta en la teoría neoclásica tomando como punto de partida el modelo de Solow para comprender otros modelos más complejos. Explican las repercusiones y el impacto socioeconómico que tienen dichos modelos en una economía planificada.

El punto crucial de su estudio es la incorporación de variables exógenas; tal como la tasa de ahorro y el crecimiento poblacional que no están determinadas en el modelo de Solow y que tienen un efecto real en la acumulación de capital. Los autores consideran que la acumulación de capital no puede por sí sola generar un crecimiento económico, a esto se debe agregar algunas variantes como el nivel tecnológico, considerado como una constante positiva y el capital en su forma más amplia.

Incorporan al modelo los términos de progreso tecnológico ahorrador de capital y el progreso tecnológico ahorrador de trabajo para

integrar las expresiones algebraicas de producción efectiva y trabajo efectivo dentro del modelo. Sucesivamente, el modelo se amplía bajo supuestos y limitaciones de las explicaciones teóricas de Hicks, Harrod y Usawa, así como de los fundamentos establecidos por Romer, Lucas, Brock y Taylor.

Concluyen su análisis, mencionando que los modelos formales a medida que se convierten en más complejos, se vuelven irrelevantes para entender y resolver problemas económicos y sociales actuales. Consideran que un modelo económico formal puede definirse como un instrumento intelectual que puede ser usado para explicar una variable o un evento particular.

Miguel Ángel Rosado Chauvet

